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Conférence régionale pour 

 la Transition Energétique (CRTE) 

  

20 Janvier 2014 

Compte-rendu 

 

 

Lieu : Salon d’Honneur -Hôtel de Région - Marseille 

Nombre de présents : 120 (Invités : 300) 

 

 

1- Ouverture 

 

Discours de bienvenue par Annick DELHAYE (Vice-Présidente régionale) présentant la 

méthodologie générale de la Conférence et rappelant le partenariat fort entre services de la 

Région et de l’Etat autour de la transition énergétique en Provence-Alpes-Côte d’Azur. 

 

Discours de Michel CADOT (Préfet de région) rappelant la proximité de l’échéance 2020 et 

insistant sur la nécessité d’une implication forte de l’ensemble des acteurs régionaux pour 

atteindre les objectifs ambitieux formalisés dans le SRCAE ainsi que sur l’importance d’un 

point d’étape régulier (tous les 6 mois) et de la fixation d’objectifs intermédiaires avant 2020. 

 

 

2- Portrait énergétique de la région et objectifs pour la transition énergétique 

 

Valentin LYANT (Service Energie Climat Air – Région Provence-Alpes-Côte d’Azur) et 

Yohann PAMELLE (Service Energie Logement - Direction Régionale de l’Environnement, de 

l’Aménagement et du Logement) présentent les principales caractéristiques énergétiques de la 

région sur la base des orientations du SRCAE, ainsi que les enjeux liés à la transition 

énergétique notamment au regard du Schéma Régional Climat Air Energie (SRCAE) à l’aide 

du support consultable en Annexe.. 

 

3- Où en est-on ? - Les premières actions lancées 

 

Valentin LYANT et Yohann PAMELLE présentent les principales actions lancées dans le 

cadre de la mise en place des politiques publiques liées à la transition énergétique à l’aide du 

support consultable en Annexe. L’objectif de l’intervention est de susciter un échange entre 

les participants sur la dynamique des outils stratégiques identifiés 
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Cette présentation a donné lieu aux échanges suivants : 

 

- M. le Préfet de région et Mme la Vice-Présidente régionale souhaitent que des 

indicateurs et des objectifs de court terme (2014-2015-2015-…) soient mis en place pour 

déterminer au mien les ambitions concrètes dans les années les plus proches. 

Valentin LYANT et Yohann PAMELLE indiquent que ces travaux font partie 

intégrante du programme de travail de l’Observatoire Régional de l’Energie, du Climat et de 

l’Air (ORECA) dont le fonctionnement a été revu dans cette optique. 

 

- M. Jean-Luc BENHAMIAS (Député Européen) tient à féliciter l’Etat et la Région de 

l’organisation de la CRTE qui correspond tout à fait aux attentes exprimées par l’Union 

Européenne. Il indique que les considérations présentées sur les financements disponibles 

(CPER et FEDER) doivent être complétés avec la Banque Européenne d’Investissement (BEI) 

dont les aides sont aujourd’hui sous-exploitées. 

M. le Préfet de région précise que la BEI ne finance que les projets de très grande 

envergure qui nécessitent une grosse ingénierie financière. Peu de projets naissant dans les 

régions permettent de bénéficier de telles aides au vu des critères requis. 

Mme Catherine GREIVELDINGER (Directrice du Système Electrique Sud-Est – 

réseau de Transport d’Electricité) précise que le filet de sécurité électrique mis en place sur le 

Var et les Alpes-Maritimes a bénéficié d’un financement de la BEI. 

 

-M. Richard LOYEN (Délégué Général - Enerplan) pointe le paradoxe entre l’objectif 

solaire du SRCAE de Provence-Alpes-Côte d’Azur et les objectifs nationaux pour cette 

filière, le premier étant plus élevé que le second aux horizons considérés. Il s’interroge sur 

l’impact et l’éventuelle limitation des actions de soutien à la filière au vu de ce paradoxe. 

M. le Préfet de région demande si la filière solaire régionale est fortement impactée 

par les décisions nationales prises par le passé ou si la dynamique demeure constante malgré 

elles. 

M. LOYEN précise que la situation a été difficile dans le passé et qu’elle risque de 

l’être encore plus à l’avenir notamment du fait des délais d’adoption des lois relatives à 

l’énergie. 

 

-M. Jacques BUCKI (Association des Maires de France) remercie l’Etat et la Région 

de la mise en place de la CRTE. Il indique que le Débat National pour la Transition 

Energétique (DNTE) a ainsi aboutit à une conclusion importante : les collectivités locales 

doivent être étroitement associées à toute prise de décision en la matière. Il demande donc la 

création d’un groupe de travail permettant de définit comment aider au mieux ces collectivités 

pour atteindre les objectifs énergétiques. 

M. le Préfet de région propose, afin d’éviter la multiplication des groupes de travail et 

de favoriser la transversalité, que les collectivités soient plutôt actrices des groupes de travail 

thématiques (cf. point 4 du compte-rendu) ce qui leur permettra de faire entendre leur voix. 
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-M. Christophe BOURGUE (Directeur – Schneider Electric Carros) indique que la 

transition énergétique est un objectif fort pour les entreprises car elle est porteuse d’activité et 

de dynamise. Il est donc nécessaire que l’ambition sur ce sujet soit plus forte pour permettre 

aux filières régionales de faire la différence. 

 

-M. Daniel FAURE (Délégué Général – Bâtiments Durable Méditerranéens) annonce 

que Bâtiments Durable Méditerranéens (BDM) souhaite proposer la création d’un groupe de 

travail sur le bâtiment. 

Valentin LYANT et Yohann PAMELLE expliquent que ce sujet peut être couvert par 

les groupes de travail qui vont être proposés par la suite et proposent de passer au point 

suivant. 

 

 

4- Quelles suites ? - Les actions à lancer et l’implication de tous les acteurs 

Valentin LYANT et Yohann PAMELLE présentent les cinq premiers groupes de travail 

identifiés par les services de l’Etat et de la Région qui seront mis en place et portés par 

différents acteurs à l’aide du support consultable en Annexe. La parole est passée à chacun 

des porteurs qui présentent en quelques mots les groupes dont ils ont la charge avant qu’une 

session d’échange ne s’engage pour chacun d’eux : 

  

.Groupe de travail « Urbanisme » - Mme Anne-France DIDIER (Directrice Régionale de 

l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement) 

 

 - M. le Préfet de région demande si un calendrier est d’ores et déjà défini pour ce 

groupe de travail. 

 Anne-France DIDIER indique que les résultats sont prévus pour le début de l’année 

2015. 

 

 -M. Daniel FAURE indique que le groupe de travail initialement proposé par BDM sur 

le sujet du Bâtiment peut tout à fait constituer un sous-groupe du groupe « Urbanisme » car 

les mêmes acteurs seront impliqués. 

 

.Groupe de travail « Transports » - M. Stéphane COPPEY (Direction des Transports et 

Grands Equipements Région Provence-Alpes-Côte d’Azur)  

 

 - M. le Préfet de région demande s’il existe une vision statistique de l’impact des 

transports dans la situation énergétique régionale ainsi que des connaissances sur les impacts 

des actions futures (voies dédiées aux transports en commun sur autoroutes,…). 

 M. COPPEY répond que ces travaux sont en cours car il est nécessaire d’affiner les 

indicateurs. Beaucoup d’actions financées s’attachent cependant déjà à mesurer les résultats 

atteints. 

M. Dominique ROBIN (Directeur – Air PACA) précise également que la base 

Energ’Air mise en place dans le cadre de l’Observatoire Régional de l’Energie, du Climat et 
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de l’Air (ORECA) donne déjà de tels indicateurs ainsi que de nombreux autres au niveau 

communal. Il reste à travailler sur les perspectives des actions menées. 

 

.Groupe de travail « Mobilisation du monde économique » - M. Philippe BARTIER 

(président de la Commission RSE – Chambre de Commerce et d’Industrie régionale) et M. 

Gérard FERREOL (Président – Environnement Industrie) 

 

 - M. le Préfet de région indique qu’il serait nécessaire de réaliser une analyse des 

quelques secteurs les plus émetteurs de gaz à effet de serre et de polluants afin de mener des 

actions évaluées par exemple en nombre de Certificats d’Economie d’Energie (CEE). Il 

faudra également territorialiser les actions et se fixer des objectifs locaux. 

 M. FERREOL précise que l’on ne peut aller plus vite que les réactions du marché sauf 

si l’on parvient à trouver de nouveaux systèmes économiques ce qui constituera les premiers 

travaux du groupe. 

 

.Groupe de travail « Mobilisation des citoyens »  - M. Pierre APPLINCOURT  

(Président – France Nature Environnement PACA) 

 

- M. le Préfet de région souligne que les livrables devront intégrer des propositions de 

méthodes de formation des citoyens pour aider les associations et les collectivités à les 

sensibiliser. 

Mme la Vice-Présidente régionale précise que France Nature Environnement devra 

permettre de donnée un cadre aux très nombreuses opérations mises en place sur la région 

dont le but est d’informer et sensibiliser les citoyens. 

 

.Groupe de travail « Financements » - M. Michel GIORIA (Directeur régional adjoint 

– ADEME PACA) et M. Thomas BAZIN (Directeur Adjoint - Caisse des dépôts et 

consignation de Provence-Alpes-Côte d’Azur) 

 

Ce groupe de travail n’a donné lieu à aucune intervention  

 

5- Débat et échanges avec la salle 

 

 -M. le Préfet de région demande qu’un site internet soit mis en place pour permettre 

aux gens de suivre l’évolution de l’énergie en région. 

 M. Valentin LYANT indique qu’un tel site existe dans le cadre de l’Observatoire 

Régional de l’Energie, du Climat et de l’Air (http://ore.regionpaca.fr) et qu’une refonte 

complète est en cours pour lui permettre de s’adapter aux nouvelles exigences du SRCAE et 

de la CRTE. 

 

-M. Jacques BUCKI indique qu’une transversalité entre ces groupes de travail est à 

organiser. Il sera nécessaire de créer par exemple un Comité de Pilotage chargé de coordonner 

l’ensemble des travaux ainsi que des temps de travail très techniques au vu des sujets 

complexes qui seront abordés. 
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 M. le Préfet de région indique que ces temps sont prévus et seront pilotés par les 

services techniques de la Région et de l’Etat. 

Mme la Vice-Présidente régionale ajoute que les groupes devront se rencontrer 

régulièrement les uns les autres pour assurer la transversalité et le partage d’informations. 

 

 -Mme Marie-Aimée QUADRIO (Service Energie Climat Air – Région Provence-

Alpes-Côte d’Azur) avance que la massification future des actions passe par l’intégration de 

critères économiques dans les aides publiques. Il est nécessaire que les collectivités aient des 

critères cohérents entre elles sur ces sujets. 

 M. le Préfet de région réponde que ce sera justement le rôle du groupe de travail 

« Financements » de répondre à ce type de sujet. 

 

6- Conclusion : 

 

- M. le Préfet de région et Mme la Vice-Présidente régionale remercient l’ensemble 

des participants. Les cinq groupes de travail présentés sont entérinés par la conférence et les 

participants souhaitant s’y inscrire ont pu le faire en cours de séance.  Des inscriptions 

complémentaires comme la proposition de création de nouveaux groupes de travail seront 

possibles sur demande auprès des services de la Région et de l’Etat.  

 

- La prochaine conférence devrait avoir lieu en Juin 2014.  
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Annexe  

Support de présentation 
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